

Periódico republicano de Gerona

Precios de suscripción

En Gerona y provincia.	1'50 Ptas.	trimestre
Resto de España.	2'00 id.	
Extranjero.	5'00 id.	

PAGO ANTICIPADO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Subida de Sto. Domingo, 9, -1.º

—Gerona—

Saldrá cada domingo

SE ADMITEN ANUNCIOS

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Republicanos:

Se convoca á todos los que estén inscriptos en el Censo de la «Unión Republicana», para el domingo próximo, día 27, á las 3 de la tarde, en el local del Centro Republicano, Nueva del Teatro, 16, pral.; para dar cumplimiento á la Circular del Ilustre Jefe de dicho partido, D. Nicolás Salmerón, en la base que se cita, para la formación definitiva de la Junta Municipal Republicana.

Debiendo advertir que los que no estén inscriptos en el Censo en dicha fecha, no podrán tomar parte en la elección de la misma.

Gerona, 25 de Septiembre de 1903.

LA COMISION ORGANIZADORA.

NOTA: Continúa abierto el Censo en la Secretaría del Centro Republicano hasta el acto de ser elegida la Junta Municipal.

EL MEETING DE BLANES

En la hospitalaria y pintoresca Blanes, una de las poblaciones mejor situadas de la costa catalana, en el extremo Sur de esta provincia limítrofe con Barcelona, celebrado en la noche del lunes pasado, el anunciado meeting de propaganda republicana.

De Blanes á Puigcerdá y de Puigcerdá á La Junquera, no habrá pueblo, dentro de poco, donde no haya resonado la voz de la República que levanta los espíritus de su letargo.

Blanes tuvo, en tiempos pasados, mayoría de republicanos en el Ayuntamiento. Este dato es suficiente para deducir la importancia que tuvo nuestro partido en aquella población. Lo mismo había sucedido en otras poblaciones donde, como en Blanes, últimamente imperaba, despóticamente, el más oprobioso caciquismo. Pero ha bastado en esos pueblos el soplo de nuestra propaganda, de la propaganda republicana, para que se avivaran, de nuevo, los dormidos entusiasmos. Y ya despiertos y animados, se disponen á ser lo que fueron. Esto es lo que ha sucedido en Blanes y en otras poblaciones de antiguo abolengo republicano.

Mas la resurrección del republicanismo en Blanes y en toda España, se realiza adquiriendo unas proporciones que no tuvo jamás; porque la generación nacida y formada en esos treinta años de atonía casi completa, es una generación de republicanos, que sumada á los de antaño, forman, con las masas que se mostraban neutrales, hoy republicanas, una legión formidable.

De ahí que en Blanes, en la noche del meeting, los mismos republicanos viejos estaban asombrados del grande entusiasmo, de la animación inmensa que reinaba en todas partes. ¡No en vano han pasado esos treinta años, para nuestra juventud! Casi todos los que organizaron ó tomaron parte activa en el meeting de Blanes eran jóvenes correligionarios que no se acuerdan de la revolución del 68, ni muchos de ellos, de la República del 73: es decir, gente joven, hasta ahora desconocida.

Los Sres. Lerroux, Roselló y Lopereña, presentados al público por el Sr. Serrat, presidente de la Junta Municipal, son los que en el meeting hicieron uso de la palabra.

No detallamos los discursos por su mucha extensión y porque ya los ha publicado en extracto el popular colega de Barcelona *La Publicidad*.

La siembra de nuestras ideas ya queda hecha en el terreno abonado de los habitantes de Blanes. La cosecha será buena, ya en las próximas elecciones de concejales.

Oyeron y aplaudieron á nuestros oradores más de 1.000 personas que llenaban el salón, la escalera y dependencias del «Centro Republicano», donde el meeting se celebraba.

Los oradores estuvieron inspiradísimos. El público quedó muy satisfecho. Los resultados prácticos serán muchos é inmediatos.

El meeting del lunes pasado, fué pues, uno de los actos políticos más importantes que en Blanes se han celebrado.

Reciban los simpáticos vecinos de la pintoresca Blanes, nuestra entusiasta enhorabuena.

Para el Tesoro Republicano

Muchos correligionarios nos han indicado lo conveniente que sería abrir una suscripción para el Tesoro Republicano. Dicen, y tienen razón:

“Hay quien puede y desea dar una peseta, un real ó diez céntimos y no sabe cómo hacerlo ó bien no se atreve á enviar una remesa por tan insignificante cantidad. Sería conveniente que se abriera una suscripción, admitiendo esas pequeñas cantidades; que se remitieran á D. Ruperto Chávarri, de Madrid, periódicamente ó bien cuando importaran una suma algo respetable.”

No tenemos inconveniente en abrir y publicar esa suscripción en las columnas de EL IDEAL, como ya han hecho en sus respectivas provincias varios colegas republicanos. Pero haremos una observación, que nos parece será del agrado de nuestros lectores: en EL IDEAL no publicaremos más que las iniciales del nombre y apellido ó el pseudónimo del remitente y la cantidad que envíe. Es obvio advertir que esta prevención la hacemos para no escitar la vanidad de nadie y para guardar el secreto de muchas personas que darán dinero para el objeto indicado, pero que no desean que sus nombres aparezcan en las columnas de un periódico.

Dicho esto, abrimos 'a

Suscripción popular

para el

TESORO REPUBLICANO

bajo las condiciones siguientes:

1.ª Podrán contribuir á esa suscripción los que residan en la provincia de Gerona.

2.ª Se admiten cantidades, desde diez céntimos arriba.

3.ª Los donativos deben ser enviados

en metálico, sellos de correo, libranzas, cheques ó letras de fácil cobro, á los puntos siguientes de esta ciudad:

a. Conserjería del «Centro Republicano» — Nueva del Teatro, 16, 1.º

b. Comercio de D. Conrado Riera — Rambla de Alvarez, 12, tienda.

c. Administración de EL IDEAL — Subida de Santo Domingo, 9, 1.º

4.ª *El guardador de los fondos y encargado de hacer las remesas á Madrid, es el citado y honrado comerciante D. Conrado Riera de esta ciudad.*

5.ª *A cada donante se le entregará un recibo de la cantidad que entregue, y en casa del Sr. Riera estarán á disposición del público los recibos que remita el Sr. Chávarri de Madrid, como comprobantes de las remesas.*

Esperamos que nuestros correligionarios de la provincia de Gerona responderán, por este medio, á la patriótica apelación de nuestro ilustre Jefe, publicada en el n.º 11 de EL IDEAL, y que repetimos hoy para que no se olvide. Dice así:

A los Republicanos

Para dar positiva eficacia á la acción tan espléndidamente inaugurada, hay que hacer considerables sacrificios. A todos los republicanos alcanza el deber; que el patriotismo marque á cada cual la medida del esfuerzo.

Las cantidades con que quieran los correligionarios contribuir á la obra emprendida, habrán de entregarlas ó mandarlas á D. Ruperto Chávarri, que vive en esta capital, calle de Atocha, n.º 87.

Los que, por cualquiera circunstancia, tuvieren algun inconveniente ó dificultad en mandar ó girar directamente sus cuotas al Sr. Chávarri, podrán entregarlas al correligionario más caracterizado de la población, ó del distrito, ó de la capital de la provincia, quien se encargará de enviarlas á su destino, especificando nombres, domicilio y cuotas, para acusarles recibo.

Madrid 5 de Junio de 1903.

Nicolás Salmerón.

Y esperando poder publicar la primera lista de donativos, en el próximo número de EL IDEAL, QUEDA ABIERTA LA SUSCRIPCION.

Republicanos: ¡preparémonos!

Se ve que el Gobierno quiere ganar las elecciones á todo trance, CUESTE LO QUE CUESTE, AUNQUE SEA DERRAMANDO SANGRE.

Estas palabras, “á todo trance, cueste lo que cueste, aunque sea derramando sangre”, han sido escritas por elevados funcionarios del Gobierno, en documentos oficiales, dando instrucciones severas para ganar las elecciones ¡A TODO TRANCE.....!!!

Confirman estas palabras, las noticias siguientes, que leemos en *La Publicidad*:

“Se ha comentado que hayan sido llamados á Madrid los gobernadores civiles de Barcelona y Gerona.

“Será para darles instrucciones precisas para la sinceridad electoral, que se encargarán los republicanos, pese á quien pese, de hacerla guardar.”

“Parece que el señor Villaverde, no obstante las observaciones del gobernador de Barcelona, ha insistido en que es preciso pasar por todo y procurar la derrota de los republicanos.

“El señor González Rothwos ha manifestado nuevamente ser inútil cuanto se haga, añadiendo que no viéndose con fuerzas para secundar los planes del Gobierno, presentaba la dimisión.

“No tendría nada de particular que el señor Villaverde la aceptase, nombrando para ese Gobierno civil á un ministerial muy conocido por su poca escrupulosidad en esta clase de asuntos.”

Si en capitales republicanas como Barcelona, el Gobierno tiene la pretensión de ganar ó estorbar las elecciones municipales ¿qué ilusiones debe forjarse respecto á otras poblaciones? Si el Sr. Villaverde ha dicho al Sr. González Rothwos “que es preciso pasar por todo y procurar la derrota de los republicanos de Barcelona” ¿qué no habrá dicho al Sr. Tejón, Gobernador de Gerona?

Republicanos: preparémonos á rechazar virilmente los atropellos del Gobierno y de sus esbirros.

Si ellos están dispuestos á no dejarnos ganar, *cueste lo que cueste y pasando por todo*, es preciso que nosotros estemos preparados á no querer perder, á no dejarnos estafar, acudiendo, si es preciso (¡que lo será!) á todos los medios.

Y á ver si de una vez acabamos de un golpe y para siempre.

Otra denuncia y van.....

Por publicar la tan conocida y repetida frase del ex-revolucionario (*sic*) Sr. Romero Robledo: ¡“Abajo la raza espúrea.....!” el Gobernador nos denunció el artículo *Preparémonos* del domingo pasado.

En justa compensación nosotros denunciaremos al tribunal de la justicia popular, al libre examen de la opinión pública, los escritos del Sr. Tejón que publica el *Boletín Oficial*.

Tenemos en cartera, para el domingo próximo, la primera denuncia: “El Gobernador de Gerona, enemigo de la enseñanza.—Un programa de oposiciones.”

Y el público dirá qué artículos son verdaderamente denunciados y penales: los de Tejón y Marín ó los que inserta EL IDEAL.

DE NUESTRA COLABORACION

Periódicos de empresa

Imposible sustraerse á la preocupación que hoy sacude la secular pereza madrileña. Es el suceso periodístico que le ha correspondido en suerte á este verano.

Tan pronto como la clausura de las Cortes resta á los periódicos el mazacote indigesto de los extractos parlamentarios y los candorosos firtos reporteros alrededor del salón de Conferencias, de los pasillos de las Cámaras y de los famosos círculos políticos, percha invisible en la cual todo buen noticiero cuelga á diario su correspondiente mochuelo, surge el crimen.

Digo el crimen, por antonomasia. Amplíese, incluya el discreto lector en ese concepto específico, que sólo hace referencia á los delitos llamados de sangre, el robo, la estafa, el motín, la huelga fabril ó agraria, el descarrilamiento, la insubordinación homicida, el adulterio *chic*, ó cualquiera otra manifestación de escándalo.

El público madrileño—me refiero, ¡claro está!, al innominado lector callejero que gradúa á su capricho las tiradas—goza un gusto literario digno del patio de Monipodio. *Rinconete* y *Cortadillo* señalaron, casi, el límite de su evolución estética.

Algo hemos, sin embargo, progresado. Con el crimen, alternan hoy la curiosidad popular los toros y la lotería; y, por excepción, algún atropello gubernativo, si es que hubo muertos.

Pero los toros son, hasta ahora, solamente actualidad festiva. Y la lotería, á penas celebra al mes tres sorteos.

Entre la última cogida y la próxima propaganda en pró de la imprevisión y de la holgazanería, es indispensable un parricidio, triple ó cuádruplo, á ser posible; un escallo técnico; un descarrilamiento aterrador, que exija corresponsales especiales; un copioso desfalco; una estafa cuantiosa, ó, cuando menos, un crimen por celos: algo que sea ampliamente novelable y que entretenga al monstruo de las cien mil... perras chicas. Que ahí está el toque.

Y la Empresa hace bien, requetebien, perfectísimamente.

vulgo es necio; y, pues lo paga, es justo, hablarle en necio, para darle gusto.

La prensa, *el cuarto poder, la poderosa palanca*, como institución.... esto ya es otro cantar. Pero como empresa ¿quién se atreverá, juiciosamente, á condenarla?

El fin utilitario, sin otras cortapisas que las leyes penales, le es esencial á toda industria. Y en los prosaicos tiempos que corren, el periódico es un negocio industrial, como otro cualquiera: tal que la fabricación de específicos, ó la explotación de una mina, ó el vaciado de ministros, ó un *trust* del cacicato.

¿Misión educadora?. ¿Freno del Poder?. ¿Garantía del ciudadano?. ¿Cédula de los partidos?. ¿Propagadora de ideales?. ¿Estímulo del progreso?... Muletillas del viejo régimen, anzuelos para pescar incautos, vocabulario progresista: antiguallas. A algunos de los cuales y aún! es fuerza rendir aparente, teatral, por forzada, pleitesía. La indispensable, nada más, para retener ó conquistar las simpatías de este buen pueblo, que Dios sabe hasta cuando se pagará de apoteosis escénicas.

Al público hay que tomarle....—el perro chico— como es: Sancho contra Don Quijote, —Ordena imperiosamente la Empresa— Y el periodista, si por casualidad siente estímulos aventureros; del yelmo, hace cojedor; de la lanza, escoba. Y barre, barre, hacia la caja de caudales. Porque hacer lo contrario, es renunciar al *pipi*.

—¿Es preciso recargar bien de rojo ese crimen; hinchar aquel escallo; inflar ese

adulterio! —grita el propietario, que, naturalmente, es un avestruz de los propios Andes— ¡A ver, Mendrúger, cómo aventamos á los cuatro puntos cardinales el honor de esos amantes! ¡Los móviles! ¡los automóviles! digo, ¡los móviles! ¡A la calle, si no razonamos la hipótesis del infanticidio! ¡Gracias al fotograbado del hígado de la pobre mujer asesinada anoche, y á que probamos irrefutablemente que el criminal se disponía á cenárselo, condimentado con cebolla, ha aumentado 10.000 números la venta de hoy, sólo en *Madrid*! ¡Así se hace periódico!

—¿Escuche usted, Golfer! —trueno de nuevo el amo.— El sábado se sortea la de 5 pesetas. Si les cae el gordo á las cigarrerías, ó á las vendedoras de algún mercado, averigüe cuantos detalles pueda. Y usted, Cretiner, prepárese para la de Navidad, en la que vamos á realizar un TURRE DE FORCES. Se dice así, ¿verdad?

—¡Ya lo creo, director! ¡Como usted quiera! ¡Hasta los sordos descubren que fué usted en París.... mozo de cuerda!

Continúa el tirano:

—Eso de estimular el ahorro y aficionar al pueblo al trabajo, son mousergas krausistas, que no producen ni anuncios ni suscripciones. ¿Por qué condenar la fé en el azar, en lo imprevisto, en el milagro? ¡Eso es marchitar la esperanza! Así se labran generaciones exigentes, rebeldes, ingobernables, así se fomenta el anarquismo. El que espera, desespera. Ciertamente. Pero sin fe, se rabia; sin ilusiones, se maldice. ¿Eh?

—¡Moral clásica, director! ¡Es usted un Balmes, con toda la barba! ¿Lo pido con tostada?

—¡Ah! Y usted, Cabestrez, mucho cuidado con que el domingo se le anticipa otro revistero. Es de esperar que al *Lien-dre chico* le cueste la vida la alternativa. Como nopubliquemos el mismo domingo por la noche, un apunte del pulmón atravesado, ó del corazón, ó de las tripas, según á donde el cuerno le hiera, duerme usted en la calle. ¿Lo sabe usted? ¿Se le olvidará?

—¡Quiá; no señor! Me traigo á la redacción el propio pulmón, ó las tripas mismas. ¡Jé!, ¡jé!. ¡Pisársela al Cabestrez!

Así se hacen, en Madrid, los grandes periódicos. Quien otra cosa diga, ó falta á sabiendas á la verdad, ó le engaña su propia ceguera.

El crimen, la lotería y los toros, constituyen la médula, el fundamento, la razón de ser, casi única, de cuantos periódicos se benefician el público. Y no es lo más triste que así sea la prensa; sino que el grado, bajo cero, que la cultura nacional alcanza; el común denominador de nuestra mentalidad, de nuestro gusto estético y de nuestras costumbres, no permite que la prensa sea otra.

Más aún. Convertida en explotación industrial, la institución que nació para sacerdocio y apostolado: más útil que educar, es adaptarse al medio en que se vive; mejor que refrenar al Poder, es recojer en la propia heredad un brazo del agua desbordada; más práctico que velar por el prójimo, es garantizarse á sí mismo; abarca mucho más una independencia con todos bien quista, que cualquier particular disciplina; y en vez de propagar ideales, bueno es rellenar con anuncios y reclamos las cuatro planas. En cuanto á estimular el progreso, es insustituible la vieja máxima del egoísmo: *cada cual cuida de sí*...

Y paz á los bobos.

Que nunca fué tan adecuada la corrupción castellana de la vulgar locución latina...

Cabalmente, ahora nos trae de cabeza un enorme suceso, en el que la prensa se ha orientado, por casualidad, con singular acierto.

No es la estafa al Banco de España, que no al Cantinero, con pasar de un mi-

llón, el *clou* de las brillantísimas informaciones que todos los periódicos publican. El verdadero, el precioso asunto, consiste en la corrupción, antes presunta, con presunción *juris et de juris* casi; ahora ricamente documentada por los propios interesados.

Hasta el gobierno se ha resuelto por la suspensión de los once ó doce delegados, que, según de público se dice, astillaban en los trabajos de la hampa madrileña. ¡Para qué detallan, si los periódicos adornan con toda clase de minucias sus kilométricos relatos!

Pero mis dudas, son estas:

¿Resultará, al fin, algo positivo? Terminará, no ya en tragedia, sino siquiera en drama pacífico, jurídico, todo este folletín picaresco: documento inestimable, con el cual vamos á legar á los futuros investigadores de la Historia, el monumento íntegro de las viciosas, pervertidas, costumbres de nuestro tiempo?

Allá veremos.

Dicen que con paciencia y una caña...

Pero yo no lo creo.

A. AGUILERA Y ARJONA

Madrid, Sept. 1903.

RÁPIDA

El Vesubio, en erupción; sangrienta guerra en Macedonia; las Potencias, como si tal cosa; las huelgas generalizándose por todo el globo; nuestro gobierno veraneando; los republicanos luchando, y el resto de los Españoles locos de remate, esperando á que se nos repartan si como á desecho valemos algo todavía.

N. FIGUERAS.

Ferias y Fiestas de Gerona

Invitados por el Sr. Alcalde, asistimos á la reunión celebrada el miércoles pasado en el Ayuntamiento, con asistencia de algunos industriales y representantes de la prensa local. El objeto de la reunión era para organizar las ferias y fiestas de este año.

Abierta la sesión por el concejal Sr. Plá, presidente de la comisión de festejos, los presentes hicieron varios ofrecimientos, en nombre de algunos gremios y de particulares; nombrándose enseguida dos comisiones para gestionar la celebración de dos números proyectados que, de poderse realizar, han de contribuir muchísimo al esplendor de las fiestas.

Uno de estos números es la celebración de una corrida formal de novillos, en nuestra plaza de toros, con la cuadrilla del simpático y valiente *Corchaito* (Fermín Muñoz, de Córdoba), 6 bichos de Ripamillán, picadores y algún otro espada.

El otro número es la venida á Gerona del aplaudido «Orfeón Gesoria», de San Feliu de Guixols, para celebrar un concierto en el Teatro Principal. Se trató además de celebrar una gran retreta con la cooperación de la prensa, sociedades, escuadrón de dragones, banda militar, etc.

Como para todo eso y mucho más que se proyecta se necesita dinero, desde aquí hacemos un llamamiento á los industriales y comerciantes, pues ellos son los que más se benefician de la afluencia de forasteros á las ferias y fiestas de Gerona.

Para estimular las iniciativas particulares y colectivas, se acordó que los industriales, comerciantes y demás entidades organicen y sufragen los gastos del número de fiestas que estimen conveniente, incluyéndolo en el Programa general. Para esto la Comisión de festejos recibirá y tomará notas de las proposiciones que se le dirijan.

El Ayuntamiento pagará los gastos reglamentarios; sardanas, iluminación, fun-

ciones religiosas, etc. etc. El gremio de fondistas y cafeteros tendrá á su cargo otro espectáculo, que anunciaremos oportunamente.

Para las personas de fuera que deseen visitar nuestra ciudad, recordamos que las ferias y fiestas de Gerona empiezan el 28 del próximo Octubre y terminan el día 5 de Noviembre. Las compañías de tranvías y ferrocarriles que conducen á Gerona, harán importantes rebajas, en los billetes de ida y vuelta, durante aquellos días.

BOLETIN REPUBLICANO

Bañolas

En esta villa se ha constituido la Junta Municipal definitiva del Partido republicano en la siguiente forma:

Presidentes Honorarios

D. Nicolás Solmerón

D. José M.^a Valles y Ribot

D. Alejandro Lerroux

D. Luis de Ametller

Presidente efectivo

D. Jaime Masanella

Vice-presidente

D. Francisco Pujol

Tesorero

D. Antonio Guardiola

Secretario

D. Amadeo Esparch

Vice-Secretario

D. Pedro Vives

Vocales

D. Antonio Bohigas

D. Jaime Brugada

D. Salvador Busquets

D. Lorenzo Ametller

D. Pedro Matabosch

D. Jaime Brugué

Esta constitución tuvo lugar el día 19 del presente mes y después de constituida tomó los siguientes acuerdos:

1.º Comunicar el nombramiento de los presidentes honorarios, así como la constitución de la Junta.

2.º Nombrar en cada fábrica un correligionario con el objeto de recaudar semanalmente las cuotas á que voluntariamente deseen contribuir los republicanos para el Tesoro de la República.

3.º Que todos los domingos, de una á dos de la tarde, el Comité, por uno de sus miembros, recaude en la Secretaría de «El Ateneo Bañolense» las cuotas de cuantos correligionarios deseen aportar fondos al citado Tesoro, en cuyo día y hora los encargados de las fábricas citadas podrán efectuar el ingreso de lo recaudado también en las mismas.

REVISTA OBRERA

GERONA

Huelga de Albañiles

En el mes de julio último los patronos albañiles firmaron con sus obreros un contrato cuya base primera dice que la jornada máxima será de 8 horas diarias. Ahora algunos de esos patronos se empeñan en que sus operarios han de trabajar 9 horas. Los obreros no se han conformado y, en uso de su derecho, no han vuelto al trabajo.

Sólo trabajan los peones y albañiles cuyos patronos continúan cumpliendo la base pactada: los demás están en huelga desde el lunes pasado.

La semana ha transcurrido sin novedad, circulando la siguiente hoja:

AL PUBLICO DE GERONA

Otra vez, apenas cumplidos dos meses de la última huelga, otra vez tenemos en puerta un nuevo conflicto del que son, por entero, causantes nuestros informales y egoístas patronos.

Por no perder la costumbre ni la protección de sus amos, algunos diarios locales han informado al público, tergiver-

SECCIÓN LOCAL

Por razones de conveniencia, en beneficio de nuestro periódico, desde el próximo número *El Ideal* se imprimirá en el importante establecimiento tipográfico de D. Paciano Torres, de esta ciudad.

Al cesar de imprimirse *El Ideal* en la imprenta de San Feliu de Guixols, debemos hacer constar nuestro agradecimiento á D. Octavio Viader, dueño de la misma, como también á los Sres. cajistas y demás operarios que han contribuido, hasta la fecha, á la confección de este periódico, por sus incansables cuidados y celo exquisito en el trabajo que les encomendamos.

Entre el Sr. Viader y nosotros no ha ocurrido la más leve diferencia, quedando establecida, entre ambos, la amistad y la gratitud que engendran el continuo trato y el deber cumplido.

Llamamos la atención de nuestros correligionarios de Gerona sobre la alocución titulada "Republicanos" que publicamos en lugar preferente de este número.

El Sr. D. Hermenegildo Miró y Romo, en atento B. L. M. nos participa que ha tomado posesión del honroso cargo de Presidente de la Audiencia provincial de Gerona y que su anhelo es «atender con entera imparcialidad cuanto se exponga y se relacione con la recta Administración de Justicia». Agradecemos al Sr. Miró su fina atención, felicitándole por los buenos propósitos que le animan en las funciones de su cargo. Reciba los afectos de nuestra consideración más distinguida.

El Ayuntamiento de Palafrugell ha acordado pedir el apoyo de otros Municipios de la provincia, para solicitar colectivamente del Ministro de Instrucción pública que no se supriman los estudios elementales de comercio en el Instituto de esta ciudad.

Hoy, en el expreso del mediodía, pasarán por esta ciudad los Sres. Lerroux, Lletjet, Vallés y Ribot, Anglés y otros diputados y distinguidos oradores republicanos, que se dirigen á Figueras, para tomar parte en un meeting que se celebrará esta tarde, en la plaza de toros.

El diario monárquico canalejista de esta ciudad, dice lo siguiente:

«El lunes, por la noche, celebróse un mitin republicano en la villa de Blanes, que careció de importancia».

Quisiéramos que el colega nos dijese cómo ha de ser un meeting, para que tenga importancia. ¿A menos de que gradúe la importancia de los meetings, como la de las corridas de toros, por el número de muertos y heridos?

Y á propósito de *La Lucha*: rogámosle que no invente noticias sobre actos imaginarios que deben celebrar los republicanos, v. gr. el meeting de Amer, la llegada de Costa, de Lerroux, etc., pues del contrario tendríamos que anunciar á nuestros correligionarios que no crean nada de lo que dice *La Lucha* respecto á noticias de los republicanos.

Si el colega no sabe qué poner, ni qué decir, llene el periódico con reseñas de los importantísimos meetings canajelistas que se celebran en toda España.

En el número próximo descubriremos el juego de algunos trabajos electoreros que se practican secretamente en esta ciudad. Vivir para ver.

sando los hechos y echando, como siempre, la culpa de todo á los trabajadores. Por nuestra parte, ya hemos pedido á esos diarios una cumplida rectificación de sus conceptos maliciosos ó equivocados, pero siguiendo también nosotros, la costumbre de decir la verdad, y de enterar al público de lo que debiera enterarle la prensa imparcial cuando se trata de los obreros, nos vemos precisados á coger la pesada pluma para poner las cosas en su verdadero lugar.

La cuestión es bien sencilla; el sábado, al ir á cobrar los jornales de la semana, algunos patronos nos dijeron que si queríamos continuar en sus obras teníamos que trabajar 9 horas diarias.

Ahora trabajábamos 8; nos las concedieron en el mes de julio, después de la última huelga.

Si razón había para concedernos las 8 horas en la estación de los días largos, mayor debe ser ahora, para que nosotros la sostengamos al entrar en el invierno. Durante el verano, pueden trabajarse más horas con claridad de día, pero en la fría estación del invierno tarda mucho en amanecer y á las 5 de la tarde casi es de noche.

Además, si insufribles son los rigores del calor no lo son menos los frios y heladas del clima de Gerona en invierno.

Por lo tanto si por las condiciones en que trabajamos los peones y albañiles, á la intemperie, se nos reconoció la razón de lo que pedíamos en el mes de julio, con mayor motivo debe reconocérsenos ahora, en el mes de Septiembre.

Mas dejemos todas esas razones á un lado y dirijamos al público la siguiente pregunta: cuando una persona firma un contrato ¿tiene obligación de mantenerlo? Se nos contestará que un contrato solo puede anularse ó rescindirse, cuando á ello se avienen las dos partes. Pues bien, en Gerona se formó un contrato, en 16 de julio del corriente año firmado por los obreros peones y albañiles José Albert, Juan Espigulé, Onofre Viñolas y Joaquín Turón, representantes de las Sociedades obreras *La Escarpa* y *La Curriola* y firmado por los patronos Gerónimo Riaró, Pedro Simón, Juan Oliveras y Rosendo Mullera que representaban á los demás patronos del mismo oficio de albañil. Este contrato está formado por las bases siguientes:

1.ª Los obreros albañiles y peones trabajarán 8 horas de jornada máxima.

2.ª Se aumenta un real á todos los jornales que respectivamente cobraban los obreros albañiles y peones de albañil antes de estallar la huelga.

3.ª Los patronos no podrán contratar obreros forasteros, mientras los hubiese parados en la localidad.

4.ª En lo sucesivo todas las cuestiones que surjan entre patronos y obreros, serán resueltas por cuatro delegados de ambas partes nombrados por sus respectivas Sociedades.

Al frente del acta original de estas Bases, hay un sello que dice: *Gobierno civil de la Provincia. Gerona*. Pues estas Bases fueron visadas y sancionadas por la primera autoridad provincial.

Ahora los patronos, negando su firma, dismintiendo el contrato, haciendo traición al Gobernador, burlándose del público, dicen: «no queremos cumplir la Base 1.ª; queremos que trabajéis 9 horas, en lugar de 8». Eso es tratarnos como á chiquillos; eso es informal y terriblemente infame. Infame sí, porque ni quisiera se nos ha consultado, ni se nos ha dado tiempo para meditarlo, sino que se nos echa á la calle, el sábado, diciendo: si el lunes queréis volver, habéis de trabajar 9 horas».

Sr. Gobernador, autoridades locales, prensa honrada y público imparcial: ¿Quién ha taltado en esta cuestión, nosotros ó los patronos?

Recomendamos á los buenos fumadores, los libritos de papel de fumar marca *Emporium*, recién salidos de la fábrica que acaban de instalar en Figueras los señores Oliveras y C.ª

ECOS DE LA PROVINCIA

Llansá

La comarca Llansanense se halla dotada de vinos excelentes.

Este año es uno de los mejores, por la abundante cosecha de uvas en todo el término de Llansá.

Hacemos público á los que lean el presente escrito y en particular á los comerciantes en vinos y á todos los que deseen comprar uvas, que desde el veinte y nueve ó treinta del presente mes, dicho pueblo empezará á recoger sus frutos.

Llansá 18 Septiembre 1903.

San Feliu de Guixols

Adelante y.....

¡Viva la unión Republicana!

Entusiasmo, decision y arrojo, nada nos falta. Nos hemos trazado una línea de conducta noble y levantada; nos hemos propuesto fortalecer la union republicana, allegando á ella grupos de hombres si entusiastas siempre por la causa, desalentados ante las luchas estériles de otros días, y amilanados ante el sinnúmero de ambiciones y proyectos egoistas, apartados momentáneamente de la vida política, en espera de mejores tiempos.

Elementos valiosos por su fe, hanse cobijado bajo los anchurosos pliegues de la enseña republicana; y prescindiendo de antiguas denominaciones han oído la voz del jefe, han secundado su iniciativa, han acatado sus órdenes, é incondicionalmente se han colocado en el partido para contribuir con su óbolo, con su abnegación y sacrificio á socavar el edificio monárquico, causa de todos nuestros desastres y epílogo de todas las calamidades.

Con tales elementos se organiza en esta Ciudad el Partido de Unión Republicana, sin miras ulteriores, sin personalismos de ninguna clase, sin ambiciones rastreras y egoistas.

No queremos más que el triunfo de la República, no aspiramos más que á la regeneración del país; no pretendemos otra cosa que hacer lo que demande el derecho é ir donde lo reclame el bien de nuestra pobre España.

Soldados disciplinados esperamos órdenes para cumplirlas; obedecemos, mas no mandamos; vamos derechos al fin; por el atajo si así se nos manda, y en las trincheras si así fuese más conveniente.

Que hoy la comisión organizadora y mañana el Comité procuren mantener vivo ese espíritu, para que día y noche arda ese fuego sagrado, manteniendo las más estrechas relaciones con nuestros afines.

Este es el camino que debemos seguir é ir siempre adelante, sin detenernos á tirar piedras á esos perros que nos salen á adrar, porque es vano su empeño.

El martes de esta semana reuniéronse en el salón del Sr. Roca los repatriados del Ejército de Cuba y Filipinas al objeto de constituirse en sociedad y recabar de los poderes públicos el percibo de sus haberes, ganados á costa de tantos sacrificios; acordándose también celebrar un meeting é inquirir el paradero del producto de cierta suscripción llevada á cabo en aquella época, que se ignora como se invirtió. Un saludo á los animosos jóvenes y cuentan con la cooperación de EL IDEAL.

En el mismo día reunióse la Junta municipal para acordar el medio de hacer efectivo el cupo de consumos para 1904, acordándose fuera por reparto. En dicha

sesión á pesar de los ofrecimientos hechos á la comisión gestora y de una reciente hoja circular declarándose amigo del pueblo, por el Concejal ca...ci...quis D. Liborio Ramón, brilló por su ausencia al igual que sus amigos; ¿será verdad que á lo que se tira por los de la *moralidad administrativa* es á comprometer al cabildo en el asunto del reparto para ir á la suspensión del actual ayuntamiento?

Como de público se viene diciendo obedecerá á fines políticos la instancia presentada por los dueños de las casetas ó kioscos de la Plaza de la Constitución para que se suspenda su derribo?

¿Será verdad que ha intervenido un Diputado provincial, á cambio de apoyo moral y material que le faciliten en las próximas elecciones municipales?

Estamos seguros de que al acordar la prórroga del plazo de supresion de dichos kioscos hasta el 31 de Marzo todos los señores Concejales, Alcalde inclusive, han obrado de buena fé, y han procurado armonizar los intereses de sus administrados, no siendo ello óbice para que en el asunto jueguen ó hayan jugado *caciques mínimos y máximos*. Si podemos recojer ciertos datos seremos más explícitos.

Después de más de veinte y cuatro meses de huelga, ha cesado la que sostenian las sociedades obreras con la importante casa Castelló Hermanos, que comprende todos los ramos de construcción. A todos les felicitamos y nos felicitamos, y esta vez con mayor motivo porque no tendremos que pagar los gastos á ningún delegado para que venga á *desarreglar* huelgas como la última, y como es de suponer no veremos ningún periódico que le dedique sueltos de encargo.

Quéjase un periódico local del mal estado en que se encuentra la carretera de Palamós á San Feliu; trasladamos la queja al Sr. Aymerich, que, según cuentan, tuvo *influencia bastante* para obtener la variación del trazado, variación que si bien perjudicó al público, favoreció, en cambio, al contratista. Podría hoy, en bien del público antes perjudicado, solicitar y obtener del que *todo lo puede*, el arreglo y conservación de aquella carretera. A lo menos así lo creemos.

AYUNTAMIENTO.—Sesión del día 24. Según costumbre, celebróse el jueves la sesión, tomándose los siguientes acuerdos.

Pasar á la comisión de hacienda una instancia de D. Joaquín Abras, empleado del cementerio, solicitando del cabildo se le aumente su haber hasta 1.500 pesetas.

Se aprueba un dictamen de la comisión de Fomento nombrando á D. Baldomero Carreras lampista municipal, con el haber de 21 ptas. semanales, se aprueban cuentas de varios servicios.

Por unanimidad y en virtud de lo solicitado por una casa de Barcelona, se acuerda el trazado de un plano de alumbrado público de electricidad.

Por infracción de las ordenanzas municipales en las obras que se están llevando á cabo en una casa sujeta á nueva alineación en la Rambla de Antonio Vidal, se acuerda imponer al propietario la correspondiente multa y señalarle un término de veinte días para que coloque la acera.

En vista de lo perjudicial que resulta al erario municipal el abuso que se está haciendo con la entrada de uvas, por no cumplir el convenio señalado entre el Ayuntamiento y los que se dedican á este negocio, por haberse acordado fueran las portaderas de seis arrobas y ahora resultan de doce ó más, se acuerda, cumplimentando la ley, sea desde luego la entrada de uvas á peso.



¡Fumadores!
 ¡Paso á la verdad! Nada de papeles medicinales ni curativos.
LA SARDANA
 Es el mejor papel de fumar que comunica al fumador un agradable sabor, y dá aroma especial al tabaco.
 Lo acredita la inmensa aceptación que ha tenido en Cataluña.
 FUMADORES: pedid siempre y en todas partes el superior papel de fumar marca
LA SARDANA que se halla de venta en todos los estancos bien provistos y es el único depósito:
Plaza del Grano, 2. A. MAURI.—Gerona.

La Imperial
 DE
JOSÉ BARRIS
 SE SIRVEN CUBIERTOS Y A LA CARTA
 VINOS LÉGITIMOS DEL PAIS
 Precios baratísimos.
 Abierto toda la noche.
Calle del Carmen, núm.2.
Gerona

EBANISTERIA de José Jofre

Calle de Gerona, núm. 7.—San Feliu de Guixols

Elegancia, Solidez y Economía

Se construyen muebles de todas clases á precios muy baratísimos

Tejas impermeables y onduladas para cubiertos, tinglados y cobertizos.—D. José Jofre es representante en esta de la casa Vidal y C.^a de Barcelona.
 Esta casa proporciona personal idóneo para colocar las tejas.

DESPACHO CENTRAL

DE
TRANSPORTES

Agencia DE ferrocarriles

Vda. de Agustin Boixa

Mercaders 6 y Abeuradors 5.—GERONA

Facturación y recepción de toda clase de Mercancías

VIOLIN Se vende un violín nuevo con estuche y método por un precio módico. — Plaza del Marqués de Camps, n.º 17, 2.º, darán razón.

LA PREVISORA

Compañía Anónima de Seguros
 SOBRE ENFERMEDADES, IMPOSIBILITACION, MUERTE Y PARTO DE MELLIZOS

CAPITAL SOCIAL PERMANENTE 9.000 Ptas.

Domicilio social Aragón, 337, 2º Barcelona

Agente en esta provincia:

D. Pedro Borrell—Utonia, 5.—GERONA

Repaso de las asignaturas del Bachillerato, Comercio, Preparación para carreras y lecciones de Taquigrafía.
 Progreso, 31-3.º-2.ª

Centro Administrativo DE
D. LUCIANO PINET
 Ciudadanos

GERONA

Representación de Ayuntamientos fábricas y Sociedades mercantiles.

Cobro de láminas y títulos de la Deuda.

Violines antiguos italianos y franceses de marcas renombradas.

Darán razón: **Sebastián Prat.**
 AMER.—Plaza de la Constitución, 2



¡Fumadores!

Si queréis conservar vuestra salud, fumad del acreditado é higiénico

PAPEL JORDA

Hotel • Restaurant • Pelayo

CASA "GREGORI"

Procesión, 39 -- San Feliu de Guixols

Establecimiento recomendable por el buen trato.—Consta de 24 habitaciones ventiladas y confortables.

JARDIN.—Comedor para el verano

El dueño de este establecimiento, lo es también del **Chalet-Restaurant de la Font-Picant** situado en el término de Bell-lloch á 15 minutos, en tren, de San Feliu de Guixols.

Este Chalet-Restaurant está próximo al Manantial ó fuente de Bell-lloch, cuyas aguas, según análisis facultativo, contienen varias sustancias químicas, en los que abundan los carbonatos, especialmente el de hierro, siendo recomendadas para todas las enfermedades del estómago y para las dispepsias en sus múltiples formas del hígado y del aparato urinario.

El Chalet-Restaurant está al pie de la vía férrea, frente al cual se paran todos los trenes de San Feliu de Guixols á Gerona y vice-versa.

El Manantial está cerca del Restaurant, en un lugar muy delicioso por la frondosa vegetación y frescura del ambiente. El agua sale muy fresca y picante. Se conserva, embotellada.

Todos los días está abierto el Hotel-Restaurant de la Font-Picant, desde las 3 de la tarde á las 8 de la noche. Para otras horas y comidas extraordinarias, hay que avisar al dueño del

Hotel "Pelayo" (Casa "Gregori")

PROCESION 39—SAN FELIU DE GUIXOLS

Imprenta, Librería y Encuadernación

DE

Octavio Viader

Rambla Vidal.-San Feliu de Guixols

Imprenta montada con todos los adelantos modernos, viñetas modernistas de última novedad, para la confección de toda clase de Impresos.

Efectos para escritorio del país y extranjeros, tintas Stephens, faja y de copiar, goma Stephens y demás artículos de esta acreditada casa Inglesa.

Shannon, Registrador—Shannon, reservador, tinteros, perforadores y demás artículos de la casa Zeiss y C.º, de Berlin.

Copiadores de cartas de primera clase, plumas inglesas, etc. etc.

Cajas de cartón, etiquetas y bolsas para muestras de varias industrias.

GRAN SASTRERIA

DE

Joaquin Isern

Mossén Cinto Verdaguer, 10.-San Feliu de Guixols

Precios de trajes desde 30 á 150 pesetas

Gran elegancia en el Corte

Esta es la única casa ventajosa tanto en los precios como en las confecciones.

Generos de altas novedades en Estambre, meltons, gergas, vicuñas, aticutins y Cheviots.

Chalecos gran fantasia y altas novedades en sedas, franelas y enconchados ingleses.

No equivocarse:

MOSSÉN CINTO VERDAGUER, 10 SAN FELIU DE GUIXOLS

Pantalones desde 10 á 50 pesetas

Chalecos desde 5 á 50 pesetas

Prontitud en los encargos